

Semaine 1

Lundi

Ce cours est un aperçu, il n'est pas entièrement développé.

DE L'EMPIRE ROMAIN AU MOYEN-ÂGE

L'EMPIRE BYZANTIN

L'Empire romain d'Occident s'est éteint en **476**. Le souvenir de Rome, sa grandeur politique, son prestige moral, sa culture n'étaient plus dorénavant représentés que par **l'Empire d'Orient**.

1) UN EMPIRE MILLÉNAIRE

Au VI^e siècle, l'empereur romain d'Orient Justinien (527-565) rêve de rétablir l'ancienne grandeur de Rome : il fait la reconquête de terres tombées aux mains des Germains, fait rassembler les anciennes lois romaines dans le **code justinien**¹ pour qu'elles restent la base du droit, et construit des monuments splendides.

Après la mort de Justinien, l'Empire est attaqué de toutes parts par les peuples qui l'entourent. Il se réduit bientôt à une partie des **Balkans**, à l'**Asie mineure** et au **sud de l'Italie**. On parle alors de **l'Empire byzantin**².

A partir du XI^e siècle, l'Empire doit faire face à de nouveaux agresseurs. En 1204, des chevaliers venus d'Occident pillent Constantinople lors de la **quatrième croisade**. Mais la principale menace vient des **turcs** qui s'emparent peu à peu de l'Asie mineure. **Ils prennent Constantinople en 1453 mettant ainsi fin à un Empire millénaire.**

¹ Le code justinien est un recueil de lois romaines. Ce code constitue le fondement du droit civil moderne.

² L'Empire byzantin est le nom donné à l'Empire d'Orient.

L'Empire byzantin au temps de Justinien (527 - 565)



2) L'EMPEREUR ET SON GOUVERNEMENT

L'Empereur byzantin n'est pas nommé «imperator» (empereur) comme sous l'Empire romain mais «basileus» (roi). Il est sacré et considéré comme le **lieutenant de Dieu sur terre**. Il a un pouvoir presque illimité : **il gouverne le pays, dirige l'armée et contrôle l'Eglise**. On le vénère et on se prosterne devant lui.

L'Empire byzantin est divisé en provinces appelées **thèmes**, à la tête desquels se trouvent les **stratèges**. Ils rendent la justice, récoltent les impôts et peuvent lever une armée à tout moment pour défendre leur province. **Le droit romain est toujours utilisé dans l'Empire**, mais le grec a remplacé le latin comme langue administrative.

Constantinople est la capitale : l'empereur y réside ainsi que le patriarche (chef de l'église). L'activité artisanale et commerciale y est débordante.

3) LE PATRIMOINE : LES MOSAÏQUES DE RAVENNE

En 540, l'empereur Justinien s'est emparé de Ravenne en Italie. Il y fit construire plusieurs églises magnifiquement décorées de **mosaïques murales**. Dans l'église Saint-vital, Justinien s'est fait représenter en face de sa femme, l'impératrice Théodora par piété, mais aussi pour se faire connaître dans la région.



Christ offrant la couronne de martyr à Saint Vital.
Basilique Saint Vital.



Basilique Saint Vital, Ravenne, Italie.



L'empereur Justinien apporte les offrandes qui vont orner la basilique Saint Vital



Theodora, l'épouse de Justinien, et sa cour

Synthèse du Cours

RÉSUMÉ À RETENIR

L'Empire romain d'Occident s'est éteint en 476. Au VI^e siècle, l'empereur romain d'Orient, Justinien, fait rassembler les anciennes lois romaines dans le code justinien.

L'empereur a un pouvoir presque illimité : il gouverne le pays, dirige l'armée et contrôle l'Église.

À la mort de Justinien, l'Empire d'Orient se réduit bientôt à une partie des Balkans, à l'Asie mineure et au sud de l'Italie. On parle alors de l'Empire byzantin.

Le patrimoine : parmi les plus belles œuvres de Justinien se trouvent les mosaïques de Ravenne dans la basilique Saint Vital.

En 1453 l'Empire byzantin est pris par les turcs : c'est la fin de l'Empire romain d'Orient.